

EDITO

Le service sanitaire se met en place à la rentrée 2018-2019 pour tous les étudiants en santé ; la formation qualifiante en éducation thérapeutique est fortement conseillée pour nos étudiants futurs diplômés ; cela incite les équipes pédagogiques des IFSI à repenser les projets afin d'inclure ces nouveautés dans les programmes en lien avec les unités d'enseignement.

Du côté d'Aquiress, Maryam Medevielle, documentaliste à l'IRFSS Nouvelle Aquitaine a créé un site internet pour une meilleure visibilité du réseau Aquiress. Nous vous laissons le découvrir... [Lien vers le site Aquiress](#)

L'été approche et nous vous souhaitons également de belles vacances !

Laurence Tovo, documentaliste IFSI-IFAS Villeneuve sur Lot



1. Actus pédagogie / formation

Qui sont les profils des générations X, Y et Z ?

Le journal du CM : l'actualité du social média et du digital

Pour mieux comprendre le fonctionnement de chacune de ces générations (X, Y, Z) il est nécessaire d'y mettre en parallèle, l'évolution technologique les caractérisant. Découvrez qui sont les X, Y et les Z !

Vous n'êtes certainement pas passés outre les différents qualificatifs attribués aux générations qui nous ont précédés ou succédés en ces temps d'évolution technologique, où nous sommes passés des ordinateurs aux smartphones et tablettes.

Les générations X, Y et Z sont parmi nous et elles ont assuré tour à tour la redéfinition des usages et leur approche du digital notamment. Tel des personas, ils représentent les différentes charnières d'un siècle en pleine mutation technologique, où les modes de consommation évoluent sans cesse.

[Lien vers l'article](#)

Nos interactions sociales vues par les neurosciences [podcast]

FranceInter, 54 minutes.

Depuis une quinzaine d'années, les neurosciences sociales se consacrent à l'étude des mécanismes physiologiques qui sous-tendent les comportements sociaux, explorant les fondements neurologiques des comportements sociaux comme l'attachement, l'empathie ou la coopération.

[Lien vers l'émission](#)

Substituts nicotiques : les infirmières prescriptrices

EspaceInfirmier, 29 mai.

Dans le cadre de son plan Priorité prévention, le gouvernement veut passer du forfait d'aide au sevrage de 150 euros, maintenu jusque fin 2018, à une prise en charge des substituts nicotiques similaire à celle des médicaments remboursables.

[Lien](#)

Livre blanc de l'infirmier(e) de pratique avancée

AFIC association française des infirmiers de cancérologie, 13 mars 2018

8 préconisations pour sa mise en place

[Lien vers le PDF](#)

La Lettre D'AQUIRESS

Universitarisation des formations en santé

14 mars 2018 : Installation par les ministres (Agnès Buzyn, ministre des Solidarités et de la Santé, et Frédérique Vidal, ministre de l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de l'Innovation) du Comité de suivi du processus d'universitarisation des formations paramédicales et de maïeutique

mars-sept 2018 : concertation sur les 5 premiers objectifs et leurs évolutions réglementaires

sept 2018 : Rapport final et définition des objectifs de l'année 2018-2019

[Lien vers le dossier de presse](#)

Service sanitaire

Porté conjointement par le ministère des Solidarités et de la Santé et le ministère, de l'Enseignement Supérieur, de la Recherche et de l'Innovation, le service sanitaire s'adresse à tous les étudiants en santé avec pour but de les familiariser avec les enjeux de prévention en santé.

[Lien](#)

Arrêté du 17 avril 2018 relatif aux conditions de fonctionnement des instituts de formation paramédicaux

[Accès sur Legifrance](#)

Canada : « Les infirmiers peuvent y exercer leur vrai métier »

Ouest-France, 16 avril 2018

Les étudiants de l'Institut de formation aux soins infirmiers de Pontivy reviennent tout juste d'un voyage pédagogique au Canada. Il leur a ouvert de nouveaux horizons.

[Lien vers l'article](#)

Les étudiants en soins infirmiers saluent la révision de la gouvernance des instituts de formation

HOSPIMEDIA le 23/04/18

Depuis 2015, la Fédération nationale des étudiants en soins infirmiers (Fnesi) réclamait une révision de la gouvernance des instituts de formation. Elle s'appuyait pour cela sur une enquête menée auprès des étudiants fin

2014 et intitulée "Je veux que ma voix compte". Cette prise de position avait alors débouché sur l'ouverture d'un groupe de travail. Ce 20 avril, la fédération a obtenu satisfaction. Un arrêté de révision de la gouvernance a été publié au Journal officiel. Le précédent texte datait de 2007. Il régissait les conditions de fonctionnement des différents établissements touchant à plusieurs filières telles que celles des masseurs-kinésithérapeutes, des ergothérapeutes et des pédicures-podologues.

15 mesures pour le bien-être des étudiants en santé

Rapport demandé par Agnès Buzyn à propos de la qualité de vie des étudiants en santé et les 15 propositions qui en découlent.

[Dossier de presse-avril 2018](#)

[Consulter le rapport du Dr Donata Marra](#)

2. Du côté des Instituts d'Aquitaine

Instituts de formation d'AGEN



Le projet Culture et Santé nous a permis de créer des liens avec l'ENAP (cf lettre Aquiress n°13) qui forme plusieurs centaines de professionnels du milieu pénitentiaire chaque année.

Dans le cadre de leur formation, un forum santé a été instauré dans lequel se sont investis des étudiants de l'IFSI pour l'information et la prévention de l'AVC. Ces étudiants - soutenus par Maxime Houdart cadre de santé du service de neurologie - avaient déjà participé à la journée de l'AVC dans la ville d'Agen et le hall de l'hôpital pour informer sur cette pathologie, l'importance de sa rapidité de prise en charge et la prévention. Cette expérience avec l'ENAP pourrait se renouveler notamment dans le

La Lettre D'AQUIRESS

cadre du service sanitaire auquel seront soumis les étudiants dès l'an prochain. Les thèmes de l'hygiène alimentaire, du sommeil et de la prévention des IST seraient alors privilégiés.

Reste à accorder les emplois du temps et les obligations des formations de l'ENAP et de l'IFSI, ce qui n'est pas une mince affaire.



IFSI-IFAS Villeneuve sur Lot

Connaissez-vous le Préjugix ?

Préjugix 200 mg est le médicament anti-préjugés ; une œuvre artistique contenant des notices rédigées par des spécialistes : ESAT de Castille, Maison des femmes, Pôle sénior CCAS Villeneuve... sur différents sujets : handicap physique, dépression, violences conjugales, homosexualité...



Il a été distribué à Villeneuve en pharmacie et mairie en 2016 et a été dès juillet 2017 parmi les projets innovants (site ORIS -observatoire régional de l'innovation en santé) repérés par l'ARS. Son déploiement s'est effectué ensuite en Dordogne et puis en Aquitaine.

Des membres de « O.S. l'association » (à l'initiative du Préjugix) sont intervenus à l'IFSI en lien avec la communication et la créativité de l'UE 6.1 afin de sensibiliser les étudiants sur les préjugés, mettre en boîte les préjugés et leur permettre un mur d'expression. Il leur avait été demandé d'être réceptifs aux préjugés éventuellement rencontrés sur les lieux de stage lors du tout premier stage effectué en début de formation. Par exemple : "Tu es étudiante ?...alors tu fais le café" Les

étudiants ont fortement apprécié cette intervention.

[Pour en savoir plus sur Préjugix](#)



3.

Coups de coeur lecture

Charline. *Bonjour, c'est l'infirmière*. Paris : Flammarion, 2017. ISBN 978-2-081-396524



Le quotidien d'une infirmière libérale, ses hauts et ses bas, ses joies et ses peines, ses difficultés et ses bonheurs, ses réalités relationnelles, financières, organisationnelles. Facile à lire, il présente sans ambiguïté cette profession

et les rapports avec les personnes soignées. Il a été présenté et recommandé aux étudiants de l'IFSI d'Agen par une infirmière libérale venue présenter son activité.

Appert, E. *Penser, dessiner, révéler !* : toutes les méthodes pour accompagner les idées, les équipes et la vie par le dessin. – Eyrolles, 2018. ISBN 978-2-212-56765-6



Le dessin est un outil permettant d'accompagner une personne, un groupe, une organisation et il offre aussi la possibilité de s'accompagner soi-même. Il s'utilise pour élaborer des synthèses visuelles, développer une idée, présenter un projet ... Ce livre répertorie les différentes utilisations du dessin ainsi qu'une typologie des outils (sketchnote, carte mentale, bigmap...). Son originalité tient au fait que

La Lettre D'AQUIRESS

son contenu est construit en grande partie à base de ...dessins.

Dr Baumann, F. Le brown-out : quand le travail n'a plus aucun sens / Josette Lyon, 2017. ISBN 978-2-84319-405-4



Le brown-out exprime la douleur et malaise ressentis suite à la perte de sens de ses objectifs de travail et à l'incompréhension complète de son rôle dans l'entreprise. Il se traduit littéralement par une « baisse de courant

», par une estime de soi de plus en plus diminuée et par des pathologies associées. Plusieurs cas concrets illustrent cette situation. L'auteur explique également comment retrouver du sens dans son travail.

4. Agenda

Promouvoir et Développer l'ETP en Ville

Les **DAC ETP** (*Dispositifs d'Appui, d'accompagnement et de Coordination pour le développement de l'Education Thérapeutique des Patients de Nouvelle Aquitaine*) avec la collaboration d'**ETHNA** (*plateforme d'Education Thérapeutique de Nouvelle Aquitaine*) et l'**ARS** (*Agence Régionale de Santé de Nouvelle Aquitaine*), organisent le **1^{er} colloque** en Nouvelle Aquitaine sur le thème de la **promotion et du développement de l'Education Thérapeutique du Patient en ville le Mardi 26 juin 2018** (IMS Xavier ARNOZAN – 33600 Pessac de 9h00 à 16h30 ; Inscription obligatoire avant le **15 juin 2018** ; Montant 25€ par personne déjeuner inclus).

Cette journée **d'échanges et de réflexion** proposée aux professionnels et aux associations a pour objectifs :

- de présenter différentes expériences de ville,
- d'échanger sur les pratiques actuelles,

- de réfléchir ensemble aux perspectives de développement de l'éducation thérapeutique de proximité.

Pour ce faire, les organisateurs vous proposent de **participer à la table ronde/débats** autour de programmes d'ETP innovants en ville le matin ainsi qu'**aux ateliers** de l'après-midi et de prendre connaissances des pratiques professionnelles de chacun au travers des **posters** qui vous seront proposés dans le hall d'accueil. [Lien](#)

Réunion du réseau

La dernière réunion Aquiress a eu lieu à l'IFSI-IFAS de Villeneuve sur Lot le lundi 11 décembre 2017. Neuf documentalistes étaient présentes. Outre le plaisir de se retrouver, les échanges tournaient autour des pratiques numériques, de la formation à la recherche dans les instituts, du site internet créé pour Aquiress, de La Lettre et du partage d'expériences dans les instituts.



Conception et création : Aquiress – Tous droits réservés – juin 2018
 Directeur de publication : Odile Laplagne
 Conception et mise en page : Laurence Tovo
 Comité de rédaction : Odile Laplagne, IFSI Charles Perrens (**Bordeaux**) – Régine Lacroix, IMS Hôpital Xavier Arnoz (**Bordeaux**) - Laurence Tovo, IFSI-IFAS Pôle de santé du Villennois (**Villeneuve sur Lot**) – Laure Videau (IFSI-IFAS-IFAP (**Agen-Nérac**))